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Interpellation zur Mobil-
Telefonie dringlich erklärt 

Mobilantennen verursachen eine Strahlenbelastung in unmittelbarer Umgebung 

Rudol f  Lantpert von der FBPL-Fraktion ist einer der Interpellanten zur  Mobiltele-
fonie. Diese wurde als dringlich der Regierung überwiesen. 

H E U T E  IM LANDTAG 

• Personenverkehr im EWR (1. und 
2. Teil) 
• Übereinkommen gegen Doping 
vom 16. November 1989 
• Übereinkommen vom 8. Novem- : 
ber 1990 über Geldwäscherei sowie • 
Ermittlung, Beschlagnahme und 
Einziehung von Erträgen aus 
Straftaten 
• Beschluss Nr. 186/1999 des Ge- ; 
meinsamen EWR-Ausschusses 
(Richtlinie 1999/60/EG des Rates 
vom 17. Juni 1999 zur Änderung hinr -
sichtlich der in Ecu ausgedrückten 
Beträge der Richtlinie 78/660/ 
EWG) ^ 
• Bericht der Delegation bei der 
Parlamentarischen Versammlung,; 
des Europarates über die Session ; 
1999 
• Abänderung der Verordnung be
treffend das Organisationsstatut für 
die Anstalt Liechtensteinische 
Kraftwerke 
• Gesetz über die Bewährungshilfe ^ 
(Bewährungshilfegesetz, BewHG), > 
1. Lesung 
• Gesetz über das Registeramt, 1. 
Lesung 
• Abänderung des Baugesetzes so
wie des Gesetzes Über die allgemeine 
Landesverwaltungspflege (LVG), 1. 
Lesung 
• Abänderung des Gesetzes über 
die Berufsausübung der im Bauwe
sen tätigen Ingenieure und der Ar
chitekten, 1. Lesung 
• Tourismus-Gesetz, 1. Lesung 
• Gesetz betreffend die Stiftung ; 
Künstmuseum Liechtenstein, 1. Le-
sung 
• Information der Regierung zum 
weiteren Vorgehen in Sachen preis
werter Wohnungsbau 
• Diskussion über den derzeitigen < 
Stand bezüglich der Verfassungsdis
kussion 
• Information der Regierung Über 
die aussenpoütische Lage 
• Wahl der restlichen Mitglieder für 
die Medienkommission. 

In letzter Zeit entstanden grosse 
Diskussionen rund um die Mobil-
telefonie und den Bau von Anten
nenanlagen. Mit ihrer Interpella
tion fordern die FBPL-Abgeord-
neten Rudolf Lampert, Gebhard 
Hoch, Alois Beck, Marco Ospelt 
und Johannes Matt an der gestri
gen Landtagssitzung die Regie
rung auf, zu Fragen über das Ge
samtkonzept für den Bau von An
tennenanlagen, die Konzessions
erteilung und Haftbarkeit bei Er
krankungen, die auf die Strahlen
belastung zurückgeführt werden 
können, Stellung zu nehmen. 

Hartmut Neuhaus 

D i e  Land tagsabgeordne ten  Rudo l f  
L a m p e r t ,  G e b h a r d  Hoch ,  Alois  Beck ,  
M a r c o  Ospel t  u n d  Johannes  M a t t  h a 
b e n  e ine  Interpel lat ion eingereicht ,  d i e  
F ragen  zur  Mobil te lefonie  bzw. z u m  
A n t e n n e n b a u  entha l ten .  D e r  A n t r a g ,  
diese Interpel lat ion für  dringlich zu  e r 
klären,  wurde  v o m  L a n d t a g  einhell ig 
fü r  gu t  geheissen. 

D u r c h  d ie  z u n e h m e n d e  Mobi l t e le fo
n ie  w u r d e  in d e n  le tz ten  Jah ren  d e r  
R u f  nach  e i n e m  A u s b a u  d e r  A n t e n 
nenan lagen  im F ü r s t e n t u m  L iech t en 
stein laut. U m  e i n e n  s törungsf re ien  
E m p f a n g  z u  gewähr le i s ten ,  w u r d e n  
übera l l  n e u e  A n t e n n e n  aufgestel l t ,  
s e h r  z u m  Ä r g e r  de r j en igen  P e r s o n e n ,  
d ie  in unmi t t e lba re r  N ä h e  w o h n e n .  
U m  d e m  «Wildwuchs» E inha l t  zu  g e 
b i e t en ,  verfügten  e inze lne  G e m e i n d e n  
soga r  Baus topps  gegen  so lche  A n t e n 
nen.  Gleichzei t ig  ver langt  d ie  Reg ie 
r u n g  von  d e n  Mob i lbe t r e ibe rn  die E i n 

ha l tung  d e r  in d e r  Schweiz  gäng igen  
Strahlenschutzvorschrif ten,  we l che  
deut l ich u n t e r  d e n  e m p f o h l e n e n  W e r 
t e n  d e r  Wel tgesundhei t sorganisa t ion  
( W H O )  liegen. O b  d iese  B e s t i m m u n 
gen  j edoch  ausre ichend sind,  u m  g e 

sundhei t l iche  Schäden  z u  v e r m e i d e n ,  
kann  bis h e u t e  nicht  be leg t  w e r d e n .  
D e n n  e s  gibt  ke ine  einzige wissen
schaftl iche Unte r suchung ,  d ie  Lang
zei twirkungen mi t  a n  Sicherhei t  g ren
z e n d e r  Wahrscheinl ichkei t  ausschlies-

s e n  k a n n .  Auch  d a s  Schweizerische 
B u n d e s a m t  für G e s u n d h e i t  empfiehl t  
in se iner  neues ten  Broschüre  «Strah
lung u n d  Gesundhe i t  - Mobile  Tele
kommunika t ion»  i m  S inne  d e r  Vorsor
ge  - ve rmeidbare  Belas tungen  z u  um
gehen.  Bedenken  u n d  Ängs te  d e r  Be
völkerung  müssen  e rns t  g e n o m m e n  
werden .  D i e  H a n d h a b u n g  d e r  Er te i lung 
e ine r  Baubewill igung für  A n t e n n e n a n 
lagen im vereinfachten Verfahren stösst 
sei tens d e r  G e m e i n d e n  a u f  berecht ig tes  
Unvers tändnis  u n d  i n  d e r  Folge auf 
grossen Widers tand.  

E s  bes teht  sei tens d e r  Regierung  
d r ingende r  Informat ions-  und  E r 
klärungsbedarf ,  u m  d i e  Bedenken  u n d  
Ängs t e  d e r  E inwohner innen  und  E in 
w o h n e r  auszuräumen,  und  gesundhei t 
lichen Aspek t en  u n d  rechtl ichen Be 
d e n k e n  ist R e c h n u n g  z u  tragen. Die  In
terpel lanten d e r  F B P L  fragen desha lb  
d ie  Regie rung  an, wie  d a s  G e s a m t k o n 
zep t  für  d e n  Bau  v o n  A n t e n n e n a n l a g e n  
aussieht,  welches A s p e k t e  wie Ortsbi ld
schutz, Landschaftsschutz u n d  insbe
s o n d e r e  Schutz v o r  Strahlenbeslas tung 
berücksichtigt .  

Gleichzei t ig  wird d i e  Reg ie rung  auf 
geforder t ,  d a s  o rden t l i che  Baubewil l i 
gungsver fahren  g e n a u e r  zu  e r l äu te rn .  
Wicht ig  ist auch  die, Frage,  w e r  i m  Fal
le e i n e r  E r k r a n k u n g ,  welche  a u f  d i e  
S t rah lenbe las tung  zu rückzu füh ren  ist 
o d e r  zumindes t  d a m i t  in Z u s a m m e n 
h a n g  geb rach t  w e r d e n  kann ,  d ie  anfal
l e n d e n  G e s u n d h e i t s k o s t e n  sowie  
eventue l l  e n t s t e h e n d e  Schadenersa tz 
a n s p r ü c h e  ü b e r n i m m t .  D iese  F ragen  
wird  d i e  Regie rung ,  n a c h d e m  die  In
te rpe l la t ion  v o m  L a n d t a g  einhell ig für  
dringlich e rk l ä r t  w o r d e n  ist, in d e r  
Landtagss i tzung  v o m  Apr i l  bean twor 
t en  müssen .  

Arbeitsrecht 
übernommen 
Im F ü r s t e n t u m  Liechtens te in  a r 
be i t en  viele P e r s o n e n ,  d ie  v o n  Fir
men,  d i e  sich in a n d e r e n  E W R -
L ä n d e r n  bef inden,  für e ine  b e 
s t immte  Ze i t  l ang  in u n s e r  L a n d  
en t sand t  worden  sind. Mit  d e r  
Ü b e r n a h m e  e ine r  EWR-Rich t l i n i e  
ü b e r  d ie  En t s endung  von Arbe i t 
n e h m e r n  wird in Z u k u n f t  g e w ä h r 
leistet,  dass für en t s ende t e  A r b e i t 
n e h m e r  d ie  Bes t immungen  des  im  
G a s t l a n d  gel tenden Arbe i t s r ech t s  
u n d  d e r  Kollekt ivverträge nicht  u n 
te r laufen  werden  k ö n n e n .  D i e  
Richt l in ie  regel t  we i t e r  d ie  M i n 
des ta rbe i t sbedingungen  fü r  e n t 
s and t e  A r b e i t n e h m e r  im R a h m e n  
d e s  g renzüberschre i tenden  Diens t 
leistungsverkehrs.  D e r  L a n d t a g  
verabschiedete  in se ine r  ges t r igen 
Sitzung e in  en t sp rechendes  G e s e t z  
( G e s e t z  ü b e r  die E n t s e n d u n g  von  
A r b e i t n e h m e r n )  einhellig. D ie se s  
gilt f ü r  U n t e r n e h m e r  mit  Sitz im  
Aus land ,  die A r b e i t n e h m e r  nach  
Liechtens te in  en t senden .  Schwer
p u n k t e  d e r  verabschiedeten  Vorla
g e  b i lden  die Arbei ts-  u n d  Beschäf
t igungsbedingungen,  wie Höchs t a r -
beits-  u n d  Mindes t ruhezei ten ,  d i e  
S icherhe i t ,  d e r  Gesundhe i t s schu tz  
u n d  d i e  Hygiene  a m  Arbe i t sp la tz ,  
bezah l t e r  Mindest jahresurlaub,  d i e  
E n t l o h n u n g  einschliesslich d e r  
Übers tundensä tze ,  Jugendarbe i t s 
schutz,  G le ichbehand lung  von  
F r a u e n  u n d  M ä n n e r n  sowie  die Be 
s t i m m u n g e n  bei Z u w i d e r h a n d l u n 
gen. Be i  Verstoss  gegen  d ieses  G e 
setzes k ö n n e n  feh lba re  U n t e r n e h 
m e r  m i t  e i n e m  Verbot  bis z u  fünf 
Jah re  z u r  En t sendung  von  Arbe i t 
n e h m e r  bestraf t  w e r d e n  o d e r  von  
d e r  T e i l n a h m e  an W e t t b e w e r b e n  im 
R a h m e n  d e s  öffent l ichen Auf t rags
w e s e n  ausgeschlossen w e r d e n .  

Wichtige Budgetposten «vergessen» 
4,723 Mio. für Nachtragskredite und Kreditüberschreitungen genehmigt 

Die Kosten der Post AG, der externen 
Experten und der ISDN-Abhöranlage 
standen im Mittelpunkt der Diskussio
nen rund um die Nachtragskredite und 
Kreditüberschreitungen. Der Landtag 
hatte die stolze Summe von 4,723 Mil
lionen Franken für 40 Kreditüber
schreitungen und einen Nachtragskre
dit zu genehmigen. 

A d i  Lippuner 

Wenn es u m  nicht  budget ier te  o d e r  
«vergessene» Posten geht ,  versteht  d i e  
Oppos i t ion  keinen Spass. D a s  wurde  a n 
lässlich d e r  gestern in d e n  A b e n d s t u n 
den  durchgeführ ten D e b a t t e  z u  d e n  ve r 
schiedenen Kredi tüberschrei tungen 
deutlich. D e r  FBPL-Frakt ionssprecher  
G e b h a r d  H o c h  e r inner te  daran ,  dass im 
Ressor t  von Regierungsrat  Norbe r t  
Marxe r  bereits  die L ö h n e  u n d  Gehä l t e r  
d e r  Angestel l ten d e r  Post A G  vergessen 
gingen. Bei d e r  fünften R u n d e  d e r  
Nachtragskredite ging e s  nochmals  u m  
520 000 Franken, für  Überze i ten ,  Feri
enguthaben  und Dienstal tersgeschenke.  
Nach Ansicht von G e b h a r d  H o c h  hä t t e  
d ieser  Posten bei vernünft iger  P lanung 
besser abgeschätzt w e r d e n  können .  

Ein Übergangsjahr 
N o r b e r t  Marxer  verteidigte  d ie  K r e 

di tüberschrei tung mit  d e m  Hinweis,  
dass sich die Post A G  im Rechnungs jahr  
1999 in e inem Übergangs jahr  bef inde.  
Aufgrund  eines Formfehlers  sei  d e r  
nötige Betrag falsch be rechne t  worden .  

Kritisiert wurde  von G e b h a r d  H o c h  
auch die Ausgabefreudigkeit  d e r  Regie
rung für Gu tach ten  u n d  Exper ten .  S o  
seien im Jahr  1998 stolze 4,1 Mil l ionen 
Franken aufgewendet  worden ,  1999 lie
ge d e r  Betrag, mi t  d e m  Nachtragskredi t  
von 900000  Franken  auch berei ts  wie-

Der FBPL-Fraktionssprecher Gebhard 
Hoch. (Bild: buk)  

d e r  bei 2,6 Millionen und  für  d a s  laufen
d e  J ah r  habe  die Regierung a n g e k ü n 
digt, dass das Budget e r h ö h t  werden  
müsse. «Die Regierung ho l t  l ocker  u n d  
z u  schnell R a t  von aussen. I n  d e n  Listen,  
d i e  nicht für die Öffentlichkeit bes t immt  
sind,  scheinen immer  wieder  d ie  glei
c h e n  N a m e n  auf. D a  liegt d e r  Verdach t  
nahe ,  dass gewisse Exper ten  ü b e r  P f rün 
d e  verfügen,» kritisierte G e b h a r d  H o c h .  

Auch  Ado l f  Ri t te r  (FL)  sah  e in  k ras 
ses  Missverhältnis zwischen e r b r a c h t e n  
Leis tungen und in Rechnung  geste l l ten 
Beträgen,  insbesondere bei d e n  U n t e r 
suchungen im Bereich Verkehr .  « D a  ist 
d i e  Frage nach Pfründen s icher  a n g e 

bracht.» M a n  h a b e  keine  unnöt igen 
T h e m e n  aufgegriffen, z u d e m  sei e s  
nicht möglich, alle Exper t i sen  von  eige
nen Leu ten  erstel len zu  lassen, e rk lä r t e  
Mario Frick. A u f  die B e m e r k u n g  d e r  
«Pfründe» ging d e r  Regierungschef  erst  
ein, nachdem v o n  d e n  A b g e o r d n e t e n  
nachgehakt  wurde.  «Es gibt keine  
Pf ründe ,es  gibt  a b e r  Gutach te r ,  mi t  d e 
nen  m a n  regelmässig zusammenarbe i 
tet.» 

Beschluss kritisiert 
Die  Anschaffung einer  I S D N - A b h ö r 

anlage für die Landespolizei,  d e r  dafür  
nötige Kredi t  wurde  durch d e n  Landes-
ausschuss beschlossen, stiess Rudolf  
Lamper t  ( F B P L )  saue r  auf. Se iner  A n 
sicht nach  woll te die Regierung im 
Landtag  e ine  Diskussion r u n d  u m  die 
A b h ö r u n g  d e r  Telefone umgehen.  Ein 
Vorwurf, d e r  von Alois  B e c k  mi t  de r  
Frage nach  d e m  Handlungsbedar f  b e 
züglich d e r  vo rhandenen  Gese tze  un te r 
mauer t  wurde. Sowohl d e r  Regierungs
chef, wie auch  d e r  Landtagspräsident  
Pe te r  W o l f f ( V U )  wiesen d ie  Vorwürfe 
un te r  Hinweis a u f  die bes tehenden  G e 
setze zurück u n d  betonten,  dass d ie  A n 
schaffung notwendig  gewesen sei. 

Kritisiert wurde  von Gebhard  Hoch 
auch die Posten von  885 000 Franken für 
Technik und  Systeme im Telekommuni
kationsnetz. Dabei  handelt e s  sich unter  
anderem u m  Ansprüche  für Baumeister
arbeiten, Leistungen für den Ausbau und 
die Umkonfigurat ion d e r  Knotenzentra
le in Vaduz u n d  Eschen. Mario Frick be
gründete diese Ausgaben mit  d e m  Über
gangsjahr, d a  k ö n n e  es schon z u  solchen 
Zusatzkosten k o m m e n .  

D e r  L a n d t a g  genehmigte  d ie  N a c h 
tragskredite mit  13 St immen bei 19 A n 
wesenden,  mit  12 St immen wurde  das  
Geschäf t  a u f  A n t r a g  d e r  Regie rung  für 
dringlich erk lär t .  

528000 Franken 
für HPZ 
Nach  einigem Hickhack,  das  sich 
v o r  allem u m  die p rozen tua le  H ö h e  
d e r  Beiträge dreht ,  h a t  d e r  L a n d t a g  
ges tern  A b e n d  528000 Franken  als 
Subvent ion für  d a s  Hei lpädagogi
sche Z e n t r u m  ( H P Z )  genehmigt .  
Saue r  aufgestossen ist d e n  Votanten  
nicht  die H ö h e  d e s  Beitrages, son
d e r n  d ie  Tatsache, dass  im Juni  1997 
e in  A n t r a g  von  R u d o l f  Lamper t  
( F B P L ) , b e i  d e r  Kredi tgenehmigung 
für  d e n  U m b a u  d e s  Behinder ten
wohnhe ims  B i rkenhof  in M a u r e n ,  
auch  50  Prozent  beizutragen,  abge
lehnt  wurde.  Grundsätz l ich liege de r  
übliche Subventionssatz  fü r  das  
H P Z  bei  33,33 Prozent ,  erklärte  d e r  
Regierungschef  Mar io  Frick. D a m i t  
we rde  d ie  Last  a u f  d r e i  Schultern,  
d e n  Staat,  die Inst i tut ion selbst und  
d ie  Invalidenversicherung aufge
teilt. D i e  we rde  als sinnvolle Rege
lung  erachtet ,  weil die H P Z  weder  
e ine  staatliche, noch e ine  halbstaatli
che  Organisat ion sei. I m  vorliegen
d e n  Fall geh t  e s  a b e r  da rum,  dass die 
räumlich beengenden  Verhältnisse 
u n d  die künftige Entwicklung e ine  
zweckmässige E rgänzung  des  U m 
baukonzep ts  no twendig  machen .  
D i e  ers te  Baue tappe  h a b e  n u r  d ie  
notwendigsten A r b e i t e n  beinhaltet ,  
mi t  d e r  zweiten Baue t appe  werde  
d ie  notwendige Infras t ruktur  ange-
passt  u n d  erweitert.  Aus  diesem 
G r u n d  erachte  die Reg ie rung  e ine  
Subvent ion von  50 Prozen t  a n  d ie  
veranschlagten Baukos ten  v o n  gut  
e ine r  Million Franken  als gerechtfer
tigt. D a m i t  sei auch  e ine  gewisse 
Kompensa t ion  d e r  in d e r  e rs ten  
Baue tappe  aufgelaufenen Zusatz
kos t en  möglich. E s  sei dies e ine  
Unters tü tzung e iner  bedeu t samen ,  
im öffentl ichen Interesse gelegenen 
Einrichtung,  welche sich zu  e inem 
grossen Teil privat f inanziere.  
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